

Año I:

Mahón jueves 2 de Noviembre de 1916.

Núm. 178.

## NUEVO CINE-Calle de Roig, n.º 9

DEBUT

Sábado 4 Noviembre 1916

DEBUT

DÍA DE MODA

A LAS 9 DE LA NOCHE

CON LA EXTRAORDINARIA CINTA ELEGIDA ESPECIALMENTE PARA ESTE DÍA

2.000 metros

Ambrosio Films

### LA GIOCONDA

Adaptación cinematográfica  
de la moderna tragedia del  
célebre poeta italiano

«GABRIEL D'ANNUNCIO»

— ( INTERPRETES ) —

ELENA MAKOWSKA en el papel de Gioconda

MERCEDES BRIGNONE en el de Silvia.

UMBERTO MOZZATO en el de Lucio Settala.

El Salón Cataluña de Barcelona ha pagado 6.000 pesetas para proyectarla 6 días en exclusiva.

FRANCESCA BERTINI ha sido hasta ahora y lo sigue siendo la reina de la pantalla, más desde la sombra se ha destacado una artista ignorada hasta hoy

Bastan los nombres de MERCEDES BRIGNONE y de UMBERTO MOZZATO para augurar la buena interpretación de

ELENA MAKOWSKA

LA GIOCONDA

elegante, bella, llena de expresión, y que en

más ELENA MAKOWSKA con su belleza, con su elegancia, con las genialidades de su gran alma de artista, lo llena todo, imprimiendo al drama el verdadero sentido con que el célebre GABRIEL D'ANNUNCIO quiso señalar al escribir su gran tragedia.

LA GIOCONDA

ha alcanzado unos éxitos tan grandes, que su nombre ya es bastante para aumentar la concurrencia a un cinematógrafo.

Nosotros, deseosos siempre de mantenernos a la altura lograda en las pasadas temporadas, hemos elegido para nuestro debut

— « — « — ( LA GIOCONDA ) — « — « —

MERCEDES BRIGNONE, Y UMBERTO MOZZATO

seguros de su verdaderamente portentoso éxito y de que

son los dos felices cooperadores de ELENA MAKOWSKA.

ELENA MAKOWSKA

BRIGNONE es la primera actriz cinematográfica francesa, mejor que la Robina. Mozzato, comparte con Gustavo Serena el primer puesto entre los artistas italianos.

a igual que FRANCESCA BERTINI y que LYDA BORELLI,—que en breve presentaremos,—ha de hacer las delicias del público que siempre nos ha distinguido con su preferencia.

DOMINGO 3 sesiones a las 5 y cuarto con sorteo de juguetes, a las 8 y cuarto y a las 10 y cuarto.—El sábado próximo día 11 estreno de la maravillosa cinta, ¿...?  
NOTAS.—Se han cambiado los bancos de este salón por cómodas sillas adquiridas expreso en Barcelona.  
Otra.—La empresa se reserva el derecho de no admitir en el salón a las personas que crea prudente no permitirles la entrada.

#### CARTA DE FRANCIA

### Palabras de un desilusionado

Se calculan, aproximadamente, en unos 250.000 hombres sanos, robustos y aptos para tomar las armas los que se divierten en París y en las grandes ciudades de provincias, en las terrazas de los cafés y en los lugares de moda, en lugar de estar en las trincheras, frente al enemigo.

Son estos «doscientos cincuenta mil» los que gritan a pleno pulmón: ¡Guerra hasta el fin! Son éstos los que se imaginan que son tan fáciles las conquistas sobre el terreno como en ciertos salones donde se divierten, y los que sacrificarían alegremente hasta el último francés, excepto ellos, claro está.

El general Gallieni, el anterior ministro de la Guerra, y el general Roques, ministro actual, han declarado veinte veces que no tenían bastantes hombres a su disposición para alimentar la hoguera. Les era necesario a toda costa llamar a nuevas quintas o a los que habían sido declarados inútiles.

Pues bien; en virtud de la ley y de la equidad más elemental, se debían llevar a las trincheras los 250.000 hombres vigorosos en cuestión. A pesar de eso, nada se ha hecho.

Sí, se ha hecho alguna cosa. Como en ciertas ciudades se quejaban de los escándalos, se mandó a una partida de empujados a la zona de los Ejércitos, a retaguardia, quitándoles de los entristecidos ojos de algunas familias y poniéndoles al abrigo de las invectivas de sus compatriotas y de las balas alemanas.

Id a retaguardia de la línea francesa, allí donde jamás se oye el ruido del cañón, y veréis a ciertos hombres jóvenes, ricos, distinguidos, dedicarse a funciones que en tiempos de paz desempeñaban sus domésticos.

Se ven soldados de la quinta de 1888, es decir, semiviejos, conduciendo pesados camiones automóviles, que hacen el aprovisionamiento del frente.

Son profesionales del automovilismo, llamados desde hace mucho tiempo a filas.

Pero en los alrededores de París, singularmente en el camino que conduce a Saint-Germain, se ven conduciendo automóviles de paseo a jóvenes con el uniforme de soldados.

Por todas partes hay gentes que están al abrigo del cañón. Ejemplo: En el servicio de los parques de aerostación se ven muchos jóvenes empleados como telefonistas, domésticos y secretarios. En ciertas compañías hay más de cien jóvenes que, sin haber volado jamás, llevan las insignias de la aviación. Así se afirma en un documento oficial en el que se dice que, desde hace algún tiempo, faltaban mecánicos especialistas en un parque de aviación, no muy lejos del campo atrincherado de París.

Se enviaron como mecánicos a cuatro jóvenes del Ejército activo. Ante su notoria ineptitud quiso un jefe saber qué hacían antes de la guerra. Uno era abogado y publicista «chauvinista»; otro, secretario de Embajada; otro negociante en perlas finas, y el último, periodista.

Yo siento un gran pesar cuando pienso que estos y otros jóvenes han sido retirados de las trincheras para ser sustituidos por hombres de cuarenta años.

Los protegidos de los que nos ocupamos fueron enviados a Dijon, donde hicieron un aprendizaje de dos meses.

¡Oh! La cruel desilusión de mi fe en el régimen republicano... Continuemos.

Es preciso abastecer las trincheras. Se llevan, pues, a ellas en masa a paisanos sin influencia, medio ciegos, sordos y enfermos para mezclarnos con los negros de Africa y conducirlos al matadero.

El eminente hombre público Carlos Bernard, ha declarado que ha visto en el servicio activo a muchos hombres a los que faltan muchos dedos en las dos manos.

En las trincheras hay viejos de cuarenta y cuarenta y seis años. Sí, son viejos, porque han envejecido por el sufrimiento, por la mi-

seria, por los cuidados y las privaciones.

Y con estos contingentes son con los que queremos volver a tomar nuestras provincias invadidas, libertar a Bélgica y marchar después a la conquista de las grandes ciudades del Imperio unificado por Bismarck.

Pero durante este tiempo los viejos chauvinistas, y sus hijos, los nuevos, los protegidos, se visten el uniforme para hacer guardias detras de la línea de fuego. Pronuncian discursos, cantan canciones de guerra, baten el tambor, suenan las cornetas, y todo esto con el fin de sofocar los suspiros de las mujeres de Francia, que lloran a sus maridos e hijos, desaparecidos para siempre en el torbellino de la lucha.

Se preguntan muchos el porqué de esta ilegalidad, por qué ocurre esto en una República que tiene por divisa libertad, igualdad, fraternidad...

Sí, se hizo la revolución, corrieron torrentes de sangre, se llenaron de cadáveres las ciudades, a fin de derrumbar un régimen llamado privilegiado e implantar el de igualdad ante la ley; y después de ciento veintisiete años de régimen emanado de la revolución, y de setenta y ocho años de sufragio universal, se ha comprobado, en plena unión sagrada, que la ilegalidad y la justicia campan libremente en el régimen republicano.

Hemos roto los crucifijos de los edificios públicos y demolido el poderío de nuestros reyes y hemos obtenido un poder absoluto peor que el antiguo, porque no ofrece ningún peligro para los que lo ejercen.

Responsabilidad real, no hay en parte alguna.

El Presidente la deja al Ministerio, el Ministerio, al Parlamento; el Parlamento, en la mayoría, y ésta, llegado el momento del peligro, se dispersa, declarando que ha obedecido el mandato de la nación.

En realidad, en Francia los que se llaman gobernantes, son unos audaces, rodeados de algunos miles de individuos dispuestos a transigir con todo, con los cuales forman lo que

llaman corrientes de opinión para dirigir a la nación.

Y he aquí, lector, por qué estos 250.000 emboscados permanecen detrás del frente.

Tienen por misión mantener vivo en el pueblo el odio a los alemanes.

Y ¿por qué? Porque ha germinado en la cabeza de algunos obcecados con la idea de dominación, que será muy fácil con alianzas híbridas y el asesinato de dos o tres millones de franceses, quebrantar la normal preponderancia de una raza en progreso.

PIST  
(De «Lanación»).

### AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria de 30 Octubre de 1916

Presidió el señor Alcalde don P. G. de Moncada; asistiendo los concejales señores Pons Sitges, Carreras Hernandez, Beltrán, Pons Zabala, Olives, Gomila Carreras, Gomila Manent, Bosch; Botella y Coll.

#### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia a doña Antonia Pons Pavia para abrir una puerta al lado de la casa número 26 de la calle de Alayor.

Aprobar la alineación de las calles de Buenaire y de la Iglesia.

Efectuar obras en la Escuela Nacional de niños de la calle de Pi y Magall.

Arreglar el tejado de la Cárcel del partido que cubre parte de la Escuela Nacional de niñas del Mercado del Carmen.

Aprobar varias cuentas.

Pagar la cuarta anualidad de beneficios del Capital de don Gregorio Galens, correspondiendo percibirlos a la Maestra de la Escuela Nacional de Llucesanas doña Francisca Pons Clar.

Ratificar el convenio estipulado con don José Ignacio Taronji, de compra por 5.500 pesetas del Chalet Villa-Antonia, sito en la carretera de Mahón a San Luis para ser rifado destinando los productos a la Beneficencia municipal.

Quedar enterado de que según estados publicados por la Administración de Contribuciones en el B. O. número 7.775; de 26 del actual, el Municipio de esta ciudad pagará durante el año 1917, a saber:

Por contribución sobre la riqueza rústica 57.225'02 pesetas.

Por contribución sobre la riqueza urbana 46.141'42 pesetas.

Que el día de Todos los Santos los Cementerios de esta ciudad permanezcan abiertos hasta las siete y media de la noche.

Conceder todo el mes de noviembre para que el propietario de los almacenes número 26 y 27 del Andén de Levante tenga demolidas las escaleras exteriores por estar ruinosas.

Conceder quince días a «Energía Eléctrica Balear» para que ponga en condiciones de seguridad la red que distribuye el fluido por el campo y pueblos ajenos, y pasado el plazo sin hacerlo poner el hecho en conocimiento del señor Gobernador de la Provincia.

Exigir al arrendatario del Teatro Principal la presentación semanal de los recibos que acrediten el pago a la Hacienda del impuesto sobre espectáculos públicos.

Nombrar al concejal señor Botella, encargado de las obras que se están efectuando en la plaza de la Pescadería.

#### A INFORME

De la Comisión de Fomento:

Instancia de don Sebastián Timoner Olives pidiendo permiso para modificar la puerta y dos ventanas de la fachada de la casa n.º 146 de la calle de Cifuentes.

Moción del señor Pons Sitjes proponiendo la municipalización de la venta de leche para el consumo de esta ciudad, vendiéndola en los puntos que designe el Ayuntamiento con sujeción a las condiciones que se acuerden a fin de asegurar la pureza y bondad de dicho líquido, que tanta importancia tiene para la salud y economía del vecindario; estableciéndose a la vez en los referidos puntos la venta al peso de pan y panecillos.

A estudio de la Comisión de Hacienda:

Cuentas:

Pliego formado por la misma Comisión para el arriendo de las casetas del Mercado del Carmen.

R. O. comunicada por el señor Comandante de Marina, cuya parte dispositiva en lo que se refiere a quienes son obreros a los objetos del abono por los Ayuntamientos de dietas a los vocales obreros de la Junta de Pesca, es como sigue:

1.º Los tripulantes de embarcaciones de pesca, que no vayan a la parte como comprendidos en el apartado (a) del artículo 3.º del Reglamento para el régimen y gobierno de la pesca marítima, aprobado por R. O. de 5 de julio de 1907.

2.º Los patronos de embarcaciones de cada arte a flote, como representantes natos de los tripulantes de embarcaciones de pesca que vayan a la parte, en cuanto, comprendidos en el apartado (d) en subordinación al apartado (a) del mismo artículo.

2.º Los mismos patronos al servicio de armador o dueño en cuanto meros encargados del gobierno de embarcaciones de pesca, incluidos en el apartado (a) del repetido artículo 3.º

Por el señor Arquitecto se estudiará el plan de mejora del piso de la plaza de la Constitución al objeto de que este gasto pueda incluirse en el presupuesto de 1917.

De la Comisión especial compuesta de los concejales señores Ponsseti Sintés, Botella, Olives y Arquitecto y veterinario Municipal para que estudien si las obras realizadas en el Matadero público de esta ciudad por el propietario del edificio señor Huguet esten terminadas y hechas con sujeción a lo convenido.

#### INDETERMINADO

El señor Pons Sitjes, Concejal encargado del Teatro Principal dió cuenta de la diver-

gencia de criterio surtida entre el Arrendatario y el Tremoyista, con motivo de tenerse que colocar la tramoya correspondiente a la obra de «D. Juan Tenorio» que ha de ponerse en escena el día 2 de noviembre, indicando la conveniencia de aclarar las condiciones a que está obligado el tramoyista.

El señor Olives se interesó para que por la Comisión de Hacienda se proceda con toda actividad y rapidez a la formación del proyecto de presupuesto para el año 1917.

Y se levanto la sesión.

### Día de difuntos

Santo y saludable es rezar por nuestros hermanos que fueron.

La Iglesia Católica que ayer nos convidaba con cánticos de alegría a levantar nuestra vista al cielo, donde gozan, seguros, de la eterna felicidad, los que legítimamente se la conquistaron en la tierra, hoy, cubierta de negros mantos y con el triste y melancólico tocar de las campanas, nos incita a que pensemos en nuestro mañana, a que roguemos y ofrezcamos, misas, oraciones y limosnas, por las almas de nuestros hermanos, padres o amigos, difuntos para que Dios los purifique y les conceda el descanso eterno.

Más esta fiesta de los muertos, también nos convida a visitar el Dormitorio o Cementerio, donde reposan las frias cenizas de sus cuerpos, al amparo del árbol de la Redención cristiana, la cruz.

Llenos de respeto y santa veneración debemos entrar en la solidaria ciudad de los muertos y después de dirigir una plegaria a Dios por sus almas, pensemos en nuestro porvenir.

Consideremos, que nosotros, dentro de breves días o años, seremos también moradores de aquel lugar; y que nuestras almas, al abandonar a su compañero, el cuerpo, por mandato divino, comparecerán ante la magestad tremenda del Juez inmortal, para dar razón de sus actos, y convirtiéndose aquél en polvo, ceniza, nada.

De que nos serviría el haber servido al mundo y conseguido fama, gloria y honores, si después el mundo se olvidará de nosotros, sin hacer jamás memoria?

No; sirvamos a Dios, Rey de todos los seres vivientes que es la misma vida, para que al fin de nuestros días, como buenos fieles servidores suyos, consigamos la vida eterna, para no morir jamás y vivir felices, mientras Dios sea Dios; esto es, por toda la eternidad.

#### Pensamientos

Una flor sobre una tumba se marchita,  
una lágrima se evapora;  
una oración la recoge Dios.

#### 2 de Noviembre

Quando oigáis la doliente campana  
doblar en la iglesia con tristes conciertos  
al pensar qué seremos mañana...

¡rezad por los muertos!

Quando veáis de la tarde que enfria  
de hojas secas los surcos cubiertos,  
al pensar que atardece ya el día...

¡rezad por los muertos!

Quando veáis de la tumba en el fondo  
pavorosos abismos inciertos,  
¡al pensar que el olvido es tan hondo!...

¡rezad por los muertos!

Quando oigáis a la tórtula herida  
lamentar por los cármes yertos,  
al pensar que un sollozo es la vida...

¡rezad por los muertos!

Quando veáis en la Cruz expirando  
al Dios que nos tiende los brazos abiertos,  
¡al pensar que ya vamos llegando!...

decid los cristianos: ¡dichosos los muertos!

T. G.

### Casos y Cosas

El día 24 del pasado Octubre publicamos la noticia de la aparición en la «Gaceta» de Madrid de una solicitud de nuestra amiga la distinguida Sra. de Vigo y Bassols referente a la

carta de sucesión en el título de Conde de San Antonio. Poco después «El Iris» de Ciudadela copiaba nuestro suelto entre comillas, mas sin decir la procedencia; menos mal, que tuvo la lealtad de poner las comillas.

Siete días después, un periódico de esta localidad, repite nuestro suelto sin comillas, suprimiendo las palabras «nuestra amiga», callando también la procedencia, y dando una noticia de clavo pasado como de cosecha propia, cuando esta había sido publicada en el HERALDO DE MENORCA el día 24 de Octubre. Por lo fresca de la noticia pueden los lectores estar satisfechos de la frescura de dicho periódico.

\*\*\*

Alfaneque (léase Estelrich), en «La Vanguardia Balear» se dedica a echar piropos a varios periódicos de Mallorca y de Menorca dando con ello una muestra mas de lo que él entiende por civismo, que resulta todo lo contrario a lo que realmente es.

Pagamos el pato *La Tribuna*, *El Moscardón*, y *HERALDO DE MENORCA*. A la primera le dice que se vale de la insidia ruin y de la falsedad para combatirlo, escribiendo con un estilo ambiguo para evitar que sea llevado a los tribunales; al segundo que es un anónimo vergonzante que desea discutir; al tercero gente descalificada por su (de Alfaneque) propia cobardía; y a los tres, al unisono, que ocupaciones algo mas serias reclaman nuestra actividad.

A ese muchacho que quiere erigirse en Mentor de la prensa sin que hayamos solicitado su concurso, no queremos hacerle el honor de la contestación. Quédese él con su *civismo de doublé*, siga usando esa palabrotaria tabernaria que dudamos sea la que usen en el Fomento, y sepa que... a palabras nécias, oídos sordos.

## GACETILLA

Durante el día de ayer y mañana de hoy vióse en extremo visitadísimo el Cementerio Católico, reinando entre la concurrencia el orden y compostura más completa.

Los panteones y nichos han estado el presente año adornados como pocas veces habíamos visto, notándose una abundancia de coronas y ramos de flores naturales.

El tener ayer abierto el Cementerio hasta las siete y media de la noche, fué una medida muy acertada y que mereció generales alabanzas, siendo en gran número las familias que ya anochecido iban aun a tan sagrado lugar, el cual ofrecía severo aspecto.

Esta mañana a las once y media el Capellán 1.º don Basilio Usieto, ha rezado los Responsos que preceptua una de las Reales Ordenes vigentes, en el Cementerio Católico de esta ciudad, aplicándolos a los individuos de tropa enterrados en el mismo, habiendo asistido a dicho acto, comisiones de clases y soldados de todos los cuerpos de la guarnición.

En el vapor «Mahón» llegó ayer de Palmá el oficial de Hacienda don Fernando Ramires, siendo portador de cien mil pesetas para las atenciones del Estado en esta isla.

En el vapor «Monte Toro» salieron el martes para Barcelona para 75 pasajeros.

Nuestro buen amigo don Domingo Nalta que tuvo necesidad de pasar a Barcelona para ser objeto de una operación quirúrgica, se haya sumamente mejorado y fuera de peligro.

Lo celebramos, deseándole una completa curación.

Pasajeros llegados ayer en el «Mahón» procedente de Palma:

Jaimé Benejam; Rafael Quintana; Bernardino Terradas, esposa, hija y sirvienta; un sargento; Matias March; Apolonia Pons y un menor; Vicente Pllanells; José Lopez; un artillero; Gabriel Parpal; un escribiente; Severo Falcon; José Vicens; A. Bosch y otro.—Total 19.

Ayer el guardia municipal Sr. Arrom estrenó el distintivo con que últimamente fue agreciado, consistente en los galones de cabo y además en el brazo izquierdo el escudo de Mahón. Su misión debe consistir en recorrer y vigilar todos los distritos en vez de hacerlo con uno solo. Felicitamos al agraciado.

Por el Rectorado ha sido expedido el correspondiente título de Bachiller a favor de don José Seguí Vaquer del Instituto de esta ciudad.

Esta mañana a las nueve ha salido para Alcudia y Barcelona el vapor «Menorquina».

Esta mañana el vapor «Ciudadela» ha llegado al puerto de su nombre, procedente de Palma habiendo salido para Alcudia a las once.

Asegúrase que a principios del presente mes comenzará a publicarse en Barcelona un nuevo diario que se titulará «El Tiempo».

Será dirigido por el significado escritor maurista F. de Sorel y defenderá la neutralidad de España.

Gran número de representantes de harineras de toda España celebraron hace unos días una extensa conferencia con el director General de Comercio, manifestándole la imposibilidad en que se encuentran de importar trigo, por la elevación de precio en los mercados americanos.

Dijeron que en Nueva York el trigo se paga a 39 pesetas los 100 Kilos y en la Argentina a 36, de manera que aunque los fletes fueran gratis no les convendría importar trigos a estos precios.

El unico remedio, dijeron, que es pedir que el Gobierno les auxilie con la diferencia de precio entre el trigo español y el extranjero.

Manifestaron también que renunciaban a los pedidos que tenían hechos a la Junta de Transportes, para adquirir trigo americano.

En vista de la tendencia al alza que se nota en el mercado de Castilla, anunciaron que elevarán el precio de las harinas.

Dijeron que el trigo se cotiza en Valladolid a 38'44 ptas., en Burgos a 38'50; en Zaragoza y Salamanca a 37'50 en Soria a 36'00.

En Valladolid ha fallecido el teniente coronel de Ingenieros don Natalio Grande Mohecano, padre del primer teniente de esta Comandancia de Artillería D. Cipriano Grande, a quien enviamos nuestro pésame más sentido.

Ha regresado a Palma el Gobernador Civil señor Alonso Martínez, habiéndose hecho cargo nuevamente del mando de la provincia.

En Felanitx ha tenido una baja importante el precio del almendrón.

En aquel mercado se paga a razón de 87'50 pesetas los 42'37 kilogramos.

Los cerdos cebados obtienen igual demanda, pagándose de catorce a quince pesetas la arroba.

En la sesión celebrada en Palma el pasado miércoles por la Comisión Provincial se dió lectura a un dictamen y de conformidad al mismo se acordó proponer al Gobernador que puede aprobar las cuentas de fondos municipales de Ciudadela correspondientes al año de 1908.

Lé informo favorablemente la instancia del Ayuntamiento de Ferrerías, en solicitud de autorización para establecer arbitrios extraordinarios destinados a cubrir el déficit del presupuesto firmado para el año 1917.

Durante el finido mes de octubre han sido sacrificadas en el matadero público para el consumo de esta Ciudad, 107 reses vacunas, 364 lanar y cabrio y 188 de cerda dando un total de 33,825 kilogramos de carne.

### Para vender o alquilar

Lo está una máquina de chocolate con sus correspondientes enseres.

En esta imprenta informarán.

# Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 1.º

## Nacionales

En el Congreso

La sesión del Congreso estuvo presidida por el señor Villanueva.

El señor Giner de los Rios solicita se declare incompatible la Alcaldía de Concurción por ser el actual alcalde vicescá de Alemania.

El señor Ossorio y Gallardo solicita algunos documentos para discutir los presupuestos.

El señor Romeo continúa su discurso defendiendo el proyecto mediante el cual el gobierno paga a los periódicos la diferencia que representa la subida del papel, diciendo que ello no es más que pagar el desinterés con que trabaja la prensa española dentro de la crítica situación que atravesamos.

Luego el mismo orador insiste en la petición que hizo en anteriores legislaturas, esto es, que se acuerde la acuñación de monedas de siete céntimos, lo cual además de dar facilidades al público daría al Tesoro un ingreso de 26 millones de pesetas.

Pásase luego a la discusión del presupuesto, interviniendo el señor Cambó, quien afirma que es necesario que nos preparemos de firme para después de la guerra, creyendo conveniente la creación de un nuevo ministerio dedicado exclusivamente a este fin.

Censura la marcha actual de los gobiernos y vaticina que a este paso el presupuesto antes de diez años nos llevará necesariamente a la bancarrota.

Contéstale el señor Alba, quien comienza por censurar el pesimismo exagerado del orador, defendiendo el presupuesto.

Afirma el ministro de Hacienda que a España le sobra capacidad económica para ir adelante.

En el Senado

La sesión del Senado la presidió el señor García Prieto.

Vótase definitivamente el proyecto sobre ferrocarriles secundarios y discútese la oportunidad de crear unas Administraciones encargándose el Estado directamente del cobro de las contribuciones, combatiendo la idea el marqués de Grijalva, diciendo que el caciquismo lo haría ineficaz.

Contéstale el señor Chaves. El señor Allende Salazar hace algunas observaciones y el señor Alba resume el debate exponiendo los beneficios de dicho proyecto.

Apruébase también el correspondiente proyecto concediendo un crédito para la Exposición de Panamá.

evántase la sesión.

Regreso de la Reina madre

Anoche a las nueve regreso a Madrid la Reina madre doña María Cristina, recibéndola en la estación los reyes don Alfonso y doña Victoria, sus augustos nietos, el Gobierno, las autoridades y personal palatino.

La subida del trigo

El Director General de Comercio señor marqués de Certuña ha manifestado que ha causado enorme transtorno en el mercado mundial la pérdida de la cosecha de trigo argentino, creyendo efectivamente que no cabe hoy por hoy otra

solución para conjurar el alza enorme que se avecina, que el Estado abone la deficiencia de precio.

El robo de Correos

Parece ser que las diligencias que lleva a cabo el Juzgado que interviene en el robo de Correos, van por buen camino.

El Director General de Correos dice que se abstiene de formar juicio sobre el particular, que posee fé completa en el personal, pero que no cabe duda que puede existir dentro del cuerpo alguno que haya dejado de cumplir con sus deberes, lo cual no quiere decir nada en contra de la colectividad.

Varias noticias

El Gobierno ha hecho suya la proposición del señor Fernández Laza acerca de la persecución de los falsificadores de moneda y billetes.

La Comisión de presupuestos ha terminado su dictamen acerca del impuesto sobre utilidades.

La Comisión nombrada en la Asamblea de Viticultores ha visitado al conde de Romanones, haciéndole entrega de las conclusiones acordadas.

## Extranjeras

Vapores hundidos

Los submarinos alemanes hundieron el martes al bergantín francés «Yalbord» en el Mediterráneo; además hundieron al vapor noruego «Dan», velero de la misma nación «Katouca», vapor sueco «Zaencoching» y vapores ingleses «Esparta» y «Stememest» todos estos en el mar del Norte.

En las inmediaciones de las aguas griegas fué hundido el vapor «Angelik» que llevaba voluntarios a Salónica, seis veleros rusos y el vapor danés «Sif».

Parte alemán

El parte oficial alemán de ayer dice que fueron rechazados varios ataques entre Maisonette y Piaches, reinando tranquilidad en el Mosa.

Asimismo fueron rechazados los rusos en Karaskui.

Los alemanes apoderáronse de varias posiciones en Folderrasnolesye, apresando 174 soldados y 9 ametralladoras.

Fueron rechazados diversos ataques de los rumanos al norte de Campolung, Dorszeny y Orsova.

Desde el día 10 de Octubre han sido hechos prisioneros a los rumanos 150 oficiales, 9.920 soldados y se les ha cogido 37 cañones y 47 ametralladoras.

En Dobrudja sin novedad.

En Macedonia fueron arrojados los servios de sus posiciones primitivas.

Más barcos hundidos

Se ha recibido una nueva lista de barcos hundidos ayer por los submarinos.

De Lisboa dan cuenta de que en aguas de Algaste, un submarino hundió al vapor noruego «Toru» y al italiano «Jaime»

Los tripulantes que se han salvado cuentan que el mismo submarino hundió a tres barcos mas y que el comandante les dijo que tenía orqen de hndit a todos los buques a excepción de los españoles.

De Londres comunican que en el mar del Norte los submarinos hundieron también a los vapores «Regina», noruego, «Germania», griego, y «Arherusa», ingles.

Madrid 2.

## Nacionales

Barcos hundidos en las costas españolas

El Gobernador de Murcia da cuenta de que en la tarde de ayer llegaron al puerto de Palos dos botes conduciendo 25 tripulantes de un vapor noruego torpedeado a cincuenta millas del puerto.

Asimismo llegaron los náuiragos del vapor italiano «Zilta» de 3.000 toneladas torpedeado en las mismas aguas.

Mella en acción

Dicen de Oviedo que ayer celebróse bajo la presidencia del señor Mella, la reunión preparatoria de la asamblea regionalista.

El señor Mella indicó los puntos del programa, nombrándose tres ponencias y una junta ejecutiva.

En breve se dará la fecha en que ha de celebrarse la asamblea.

## Extranjeras

Parte alemán

El parte alemán de ayer da cuenta de que los ingleses atacaron Courcelette, Sindecourt y Sesbocuyeres, siendo rechazados sangrientamente.

En Rusia el enemigo atacó con denuevo las orillas de Narajoweca fracasando en su intento.

Los turcos arrojaron a los rusos de las posiciones que les tomaron hace días.

Los austriacos asaltaron las posiciones rumanas, cogiéndoles 17 ametralladoras, progresando por Torradja.

Disturbios en Rusia

Un despacho de Naüen da cuenta de que en Moscou hubo ayer sangrientos disturbios asaltando el populacho las tiendas.

En Kieff el pueblo luchó en las calles con la policia.

La situación rumana

La situación en Rumania es sumamente crítica, a juzgar por las noticias recibidas de Bukarest y otras ciudades.

Parte austriaco

El parte oficial austriaco comunica que fueron fracasados los ataques de los rumanos en Czenovits y Campolik.

En los Kárpatos lúchase con denuevo, habiendo sido apresados 151 oficiales y 9.930 soldados, habiéndoles cogido además 37 cañones y 31 ametralladoras.

Las tropas austriacas conquistaron importantes defensas en Bazzay, apresando 150 soldados.

En Italia los alpinos fueron rechazados.

La magnanimidad del Papa

Dicen de Roma que el Papa ha encabezado la suscripción en favor de los niños belgas, con diez mil liras.

La acción de los submarinos

En Koenistransen dan cuenta de que algunos submarinos alemanes han regresado a su base habiendo hundido en pocos días en el Canal de la Mancha 21 buques, representando 28.5000 toneladas.

Solamente losbarcos franceses «Conder» y «Cannebiere» suman 14.540.

Además fué hundido el bergantín francés de tres palos San Carlos.

El Lloid comunica que en las inmediaciones de Gibraltar ha sido hundido el vapor griego «Massania», los ingleses «Irma» y «Canettia», los noruegos «Falkereld» y «Torsdal» y el griego «Germain».

Las tripulaciones se han salvado.

Más barcos hundidos

Mr. Bulfour declaró ayer en la Cámara inglesa que los destroyers alemanes

hundieron durante el último raid efectuado, seis barcos ingleses coloca-minas, añadiendo que el vapor «Quean» se hubiese salvado a haberse dado cuenta el capitán de que podía mantenerse a flote durante seis horas, como tampoco se hubiese perdido el crucero «Noian» si no hubiese habido temporal.

Nuevo gobierno austriaco

Se ha constituido el nuevo gobierno austriaco bajo la presidencia de Mr Koeber.

Ha sido nombrado ministro de defensas el barón de Georg, y ministro del Interior el barón de Schmartzeman.

Norte-América por la paz

Dicen de New-York que el presidente Wilson pronunció ayer en Cincinnati un discurso de tonos pacifistas.

El público dió grandes vivas a la paz.

PRENSA ASOCIADA.

## CINE DE LA ACADEMIA

«LA REVANCHA DEL PILLETE» es el título de una hermosa y en verdad interesante película que se proyectará esta noche en dicho Cine. Nos consta que ha gustado mucho al ser revisada y sin duda agradarán sus bien dispuestas escenas y sobre todo la simpática figura del protagonista, que es un «picaro» pillete como dice bien el anuncio del indicado film.

Chistosa es, asimismo la comedieta en dos actos «¡QUE PARECIDO!» para escarmiento de tenorios.

También se verán con gusto las maniobras de la escuadrilla de caza de submarinos.

## TEATRO DE VERANO

Hoy jueves sesión a las 9 y cuarto con estreno de la grandiosa película de series «Barcelona y sus misterios».

## COTIZACIÓN

### Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 31 Octubre de 1916.

Interior serie A . . . . .	76'10
Id. id. B . . . . .	76'15
Id. id. C . . . . .	76'10
Exterior E . . . . .	83'25
Amortizable 5 p. % A . . . . .	98'80
Id. B . . . . .	98'70
Nortes . . . . .	71'10
Alicantes . . . . .	70'55
Franco . . . . .	84'50
Libras . . . . .	23'50

## Banco de Mahón

Habiendo solicitado la expedición de duplicados de los documentos que se dirá, por haber sufrido extravío los respectivos originales se hace público, para que en el término de quince días a contar desde hoy se sirva quien los tenga en su poder presentarlos en estas oficinas, y de no efectuarlo, quedarán nulos y sin valor ni efecto expidiéndose en su consecuencia los duplicados que se solicitan.

Resguardo del Depósito n.º 3986 a favor de D. Antonio Sintés.

Id. id. 11747 id. Maria Petrus.  
Id. id. 11860 id Gertrudis Goñalons.  
Libreta de Caja de Ahorros n.º 561 id. Antonio Sintés.

Id. id. 2816 id. José Folch.  
Id. id. 1204 id. Bernardo Covas.

Mahón a 19 de Octubre de 1916.—Por el Banco de Mahón, El Vice Gerente, F. Ponsetí.

## Al público

Todos los domingos se expenderán los tan renombrados Buñols de vent en la calle Pi y Margall núm. 127, a 0'85 céntimos la libra de 400 gramos.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.

# IMPRENTA DE F. TRUYOL

**Galle de la Infanta, Núm. 17**

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

## NUEVO CINE

(Ex-empresa Cine Consey)

procuraremos imprimir la amenidad y belleza acostumbradas.

Contamos con las exclusivas de

*Francesca Bertini. Lyda Borelly. Henri Portem Mario Bonnard. Carlos Benetti*  
Cesar Films, Maquina el célebre proyector Imperator, Cómodos asientos.

Nos complacemos en manifestar a muchas personas que nos han favorecido asistiendo a nuestras proyecciones cinematográficas que a fin de corresponder a su constante favor y poder contraer las mas célebres, bellas y artísticas películas que se conocen, hemos adquirido este local en el que a partir del mes de noviembre próximo reanudaremos nuestras interrumpidas proyecciones en las que pro-

En el mes de mayo del próximo año de 1917, efectuaremos en este local radicales reformas a fin de ponerlo a la altura de sus similares de la península, reforma que, muy a pesar nuestro no podemos ahora efectuar, por lo avanzado de la presente temporada.

## MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



# MUEBLES



## EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precios de fábrica.

### El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

- Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.
- Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.
- Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.
- Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia  
**18 Cuadernos al mes por 2 reales**

140 páginas de lectura semanal para la familia!  
EL HOGAR Y LA MODA da, además,

**PATRONOS CORTADOS**  
da, además, bonitos y prácticos  
**REGALOS MENSUALES**  
consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

**Todo por los 2 reales al mes**  
Llene V. el adjunto cupón y mándelo a  
**"El Bazar" de Francisco Pons Carreras**

**HANNOVER, 11.—MAHÓN**  
quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. \_\_\_\_\_ que habita  
en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_  
calle \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_  
desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.